

Escala Crítica/Columna diaria

- *Más de la mitad con menos de dos salarios mínimos
- *Por qué los pobres deben importar, y no ser exportados
- *Multiplicación sindical: SUTSET, STSMET, SNTE, SITET

Víctor M. Sámano Labastida

TODOS LOS GOBIERNOS en nuestro país colocan como prioridad combatir la pobreza. Esta convicción o justificación en torno a un proyecto no es nueva. Desde las luchas independentistas una de las banderas fue moderar la opulencia y la indigencia (José María Morelos); retornó con mayor vigor en las luchas de Reforma y de la Revolución. En todo el siglo pasado con mayor o menor éxito se impulsaron acciones “contra la pobreza”...pero cada vez hay mayor concentración de la riqueza en un pequeño núcleo.

Recientemente el mandatario electo de Tabasco, Arturo Núñez, dijo a los alcaldes, diputados y colaboradores cercanos que la lucha contra la pobreza debe ser el distintivo de los gobiernos de izquierda. Otros políticos surgidos del PRD, como Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard, también han insistido en esta línea sintetizada muy bien en aquel lema ahora casi olvidado: “por el bien de todos, primero los pobres”.

POBREZA INEXPLICABLE

A RESERVA de volver en otra ocasión sobre los conceptos “izquierda” y “pobreza”, me permito ofrecer algunos datos y reflexiones sobre la marginación en el país y en Tabasco. Inaceptable en esta última entidad si consideramos que sólo tiene el dos por ciento de la población nacional y extraordinarios recursos naturales.

De acuerdo a las cifras del INEGI la población ocupada con ingresos de hasta dos salarios mínimos es en promedio el 45.30 por ciento a nivel nacional, pero en Tabasco es del 51.97 por ciento. Un caso extremo es Chiapas, donde 78 de cada cien asalariados reciben cuando mucho dos salarios mínimos.

Los estados mejor ubicados en cuanto a percepciones de sus habitantes por su trabajo son Baja California, Nuevo León y Baja California Sur. No resulta casual que esto también se refleje en otros índices de desarrollo humano. Aclaro: no hay sociedades homogéneas. En las

localidades más desarrolladas se pueden encontrar familias en pobreza extrema, pero obedecen a otros factores que aquellos que nos dan indicadores promedio.

Un dato preocupante es que Tabasco registra un rezago en la década reciente. En el 2000 los registros oficiales lo ubicaban como uno de los estados con “pobreza alimentaria media”. No formaba parte de aquel grupo de ocho entidades –entre las que se contaban Chiapas, Guerrero y Veracruz-, cono “niveles altos de pobreza alimentaria”.

La situación se deterioró y Tabasco ingresó en la lista de las poblaciones cuyo promedio las ubica en altos niveles de pobreza. Estimaciones del Coneval, organismo federal, refieren que la entidad tiene a 28 por ciento de sus habitantes en pobreza alimentaria, al 36.6 por ciento en pobreza de capacidades y al 59.4 por ciento en pobreza de patrimonio.

En los registros más recientes, Tabasco aparece junto a los estados que históricamente han tenido mayores niveles de marginación como Chiapas, Guerrero y Oaxaca.

Diversos son los factores que explican, aunque no justifican, los crecientes rezagos. ¿Es posible modificar las circunstancias que provocan o favorecen la pobreza, la marginación y la desigualdad?

Oficialmente en Tabasco hay 2 mil 530 localidades. Como le decía, al igual que en el país, las condiciones por población y municipio no son las mismas.

REACOMODO SINDICAL

NO PUEDE pasar desapercibido el hecho de que Ricardo Fitz Mendoza, como representante del gobernador electo Arturo Núñez haya acudido a la toma de protesta de Marbella Cerino dirigente del nuevo Sindicato de Trabajadores al Servicio del Estado y los Municipios de Tabasco (STSEMT), organización alterna al sindicato tradicional SUTSET. Con estos dos sindicatos tendrá que tratar el nuevo gobierno que se instalará en enero próximo.

Marbella Cerino buscó en noviembre del 2009 la dirigencia del SUTSET, cuando se acusó al líder saliente Juan Antonio Pérez Alcudia de intentar imponer a René Ovando Olán y cerrarle el paso también a Samuel Pérez Alvarado entre otros. Finalmente quedó Ovando al frente del gremio oficial de burócratas que- según afirma- suman 22 mil afiliados.

Cerino, ex secretaria de organización del SUTSET, con aproximadamente 16 años de antigüedad en el servicio público, asegura que la nueva organización cuenta con unos cinco mil afiliados. Más o menos es el número de votos que le reconocieron en la elección que impugnó y que la llevó a salirse del sindicato oficial.

A la nueva dirigente sus adversarios la señalaron de estar vinculada a Evaristo Hernández, cuando el ex alcalde todavía representaba una disidencia en el tricolor. Lo mismo sucedió con Roger Arias, dirigente del SITET, cuando éste encabezó una serie de manifestaciones para exigir el reconocimiento oficial. Finalmente Hernández Cruz se sumó a la candidatura de Jesús Alí y sus antiguos aliados se fueron a la oposición, como sucedió con Humberto de los Santos.

Así como el futuro gobierno estatal tendrá que negociar con dos sindicatos de burócratas, de la misma forma atenderá a un gremio magisterial repartido en tres organizaciones: SNTE (Sección 29), SITET y SITEM (delegación del Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación en México, fundado apenas en agosto de 2011).

AL MARGEN

EN ESTE tiempo que corre entre la jornada electoral de julio pasado y la toma de posesión del nuevo gobierno, varias organizaciones cambiarán de dirigente o surgirán otras. Desde ahora comenzará a perfilarse la relación que el equipo de Arturo Núñez tendrá con los diversos grupos. Uno de los relevos que se avecina es el del denominado Consejo Estatal de Organizaciones No Gubernamentales (ONGs), hasta ahora presidida por Ventura Moguel designado para el periodo 2011-2013.

El cargo lo ocupará Zaragoza Montores Chan, quien desempeñaba la cartera de asuntos culturales del citado Consejo. Ventura Moguel, ex secretario auxiliar en la Secretaría de Gobierno, fue originalmente designado para un periodo que vence en febrero.

LO INVITO para que me acompañe también en los tres breves comentarios en Radio Fórmula Tabasco: 08:00, 13:50 y 20:00 horas, de lunes a viernes.

(vmsamano@yahoo.com.mx)